
    

 

 

 

RC 27-11-2019  
 

 
284

 

ATA N.º 24/2019  
 

REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA NO DIA 27 DE NOVEMBRO DE 2019  
 Aos vinte e sete dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezanove, 
nesta vila de Oliveira de Frades, edifício dos Paços do Município e salão nobre, 
reuniu a Câmara Municipal de Oliveira de Frades – reunião ordinária – com a 
presença do Senhor Presidente: Paulo Manuel Robalo da Silva Ferreira e dos 
Senhores Vereadores: Carlos José Soares de Figueiredo Pereira, Clara Margarida 
Evangelista de Oliveira Vieira, Abel Joaquim Tavares Dias e José Pedro Correia de 
Almeida. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
  Declarada pelo Senhor Presidente aberta a reunião – nove horas e trinta e 
cinco minutos – a Câmara deu início aos trabalhos com a análise dos seguintes 
assuntos, conforme a respetiva ORDEM DO DIA: ----------------------------------------------------  
1 -  TOMADA DE POSSE DO CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA DE OLIVEIRA DE 
FRADES ---------------------------------------------------------------------------------------  
Verificada a legitimidade e a identidade de três membros, o Senhor Presidente da 
Câmara considerou-os investidos nas suas funções, passando estes a integrar o 
Conselho Municipal de Segurança de Oliveira de Frades, juntamente, com os 
membros que tomaram posse no passado dia vinte e três de outubro de dois mil e 
dezanove, em conformidade com o artigo 9.º da Lei n.º 33/98, de 18 de julho, com 
as alterações introduzidas pelo Decreto-Lei n.º 32/2019, de 04 de março. ----------------  
Para os devidos efeitos foi lavrada a ata avulsa de instalação do Conselho 
Municipal de Segurança do Concelho de Oliveira de Frades, a qual será apensa 
ao processo. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  
2 -  PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA --------------------------------------------------  
O Senhor Presidente informou que esteve presente nos seguintes eventos/reuniões 
no período que medeia a última reunião do Órgão Executivo e a atual, 
designadamente: ------------------------------------------------------------------------------------------------  
- I Jornadas de Arqueologia Vouzela – Lafões; -------------------------------------------------------  
- Reunião com a Associação Poldras; -------------------------------------------------------------------  
- Reunião com o SINTAP; --------------------------------------------------------------------------------------  
- Reunião no Centro Social de São João da Serra; -------------------------------------------------  
- Presença no 20.º Aniversário do Grupo de Cantares do Ídolo e lançamento do seu 
segundo CD, na Casa do Povo de Ribeiradio; -------------------------------------------------------  
- VI Edição da Feira da Castanha; ------------------------------------------------------------------------  
- Reunião com a direção do Millennium BCP;  --------------------------------------------------------  
- Reunião extraordinária da CIMVDL; ---------------------------------------------------------------------  
- Reunião consultor para a Estratégia Local de Urbanismo; -------------------------------------  
- Reunião com a Senhora Dra. Márcia Martins, da Segurança Social, em Viseu. -------  
De seguida, questionou os Senhores Vereadores se tinham algum assunto a 
apresentar neste período. ------------------------------------------------------------------------------------  
Usou da palavra o Senhor Vereador Abel Dias que apresentou as seguintes 
questões: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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- O motivo da referida reunião havida no Centro Social de São João da Serra, bem 
como, o que lá ficou decidido;  ----------------------------------------------------------------------------  
- Para quando estava prevista a colocação do professor de educação física, em 
falta, para ministrar as AEC’s nas Freguesias de Arcozelo da Maias e de Ribeiradio; -  
- Qual a data prevista para reabertura das Piscinas Municipais.  -----------------------------  
O Senhor Presidente informou que a não sustentabilidade do Centro Social de São 
João da Serra foi o motivo da reunião. Este tem acordo com a Segurança Social 
para apenas oito utentes e presta serviço a vinte e três. Assim, o objetivo foi 
perceber quais as sinergias a estabelecer no sentido de o tornar sustentável. Mais 
informou que a reunião havida na Segurança Social foi nesse sentido. -------------------  
No que se refere ao concurso externo para contratação de um Técnico Superior 
de Desporto, informou que no dia anterior o tinha homologado, seguindo o devido 
procedimento. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  
No que concerne à intervenção a efetuar nas Piscinas Municipais, informou que na 
semana transata tinha terminado o período de reclamações sobre o concurso 
efetuado. Mais informou que se tinha encetado conversações com a empresa, 
que disse ter o responsável técnico de baixa. Realçou a urgência na execução da 
obra, de forma a permitir que a infraestrutura entre em funcionamento.  ----------------  
O Senhor Vereador Carlos Pereira fez a seguinte intervenção:  -------------------------------  
“Após aprovação do Orçamento 2020 na reunião de Câmara a 13 de novembro, com 
abstenção dos dois Vereadores do PSD, foi comunicada publicamente informação que 
indicia uma leitura enviesada e tendenciosa que visa induzir em erro os leitores em geral e 
os munícipes em particular. ---------------------------------------------------------------------------------------------  
Cabe-me a mim clarificar e informar com verdade, para esclarecimento público, em 
particular os munícipes de Oliveira de Frades e caberá aos munícipes avaliar de que lado 
está a verdade e fazer o seu devido juízo de valor. -----------------------------------------------------------  
Foi comunicado em órgãos de comunicação social: “Os sociais-democratas”, leia-se 
vereadores do PSD, justificam a sua posição, entre vários pontos, “o investimento nas 
Freguesias é inexistente e recua para níveis próximos do zero”. ------------------------------------------  
De acordo com a posição conjunta dos Presidentes de Junta do PSD “manifestam o seu 
desagrado acusando o Executivo Municipal de não os ter ouvido”; “não ter tido em 
consideração as ideias e as medidas prioritárias necessárias ao desenvolvimento das suas 
Freguesias”; “torna-se quase incompreensível que um Executivo apresente no seu 
orçamento uma verba de vinte e nove mil euros para beneficiação de arruamentos, 
caminhos e sinalética nas oito Freguesias”; e “um total alheamento das necessitadas das 
Freguesias”. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Relembro esta Câmara e os Presidentes de Junta do PSD que em finais de 2017 houve uma 
reunião com os Presidentes de Junta para concertar um plano estratégico para o 
quadriénio 2018/2021, em que lhes foi pedido que enviassem por escrito as suas principais 
necessidades e prioridades de obras, o que vieram a efetivar. Documentos esses, que 
estão na posse do Executivo.-------------------------------------------------------------------------------------------  
As necessidades e prioridades das Freguesias enviadas pelos Presidentes de Junta estão a 
ser tidas em conta desde do Orçamento de 2018. ------------------------------------------------------------  
Fazendo uma análise financeira dos Orçamentos desde 2017, de apoio às freguesias 
informo que em 2017 (ano de eleições - exercício do Executivo anterior – PSD) houve um 
total de transferências correntes para as Freguesias na ordem de vinte e quatro mil e 
quatrocentos euros e transferências de capital na ordem dos cento e sessenta e cinco mil 



    

 

 

 

RC 27-11-2019  
 

 
286

euros; em 2018 (primeiro ano de exercício do atual Executivo) em transferências correntes 
para as oito Freguesias foi feito na ordem de cento e sessenta e quatro mil euros 
(sensivelmente 80% para Freguesias do PSD); em 2019 (segundo ano do exercício do atual 
Executivo) em transferências correntes para as oito Freguesias foram feitos duzentos e 
catorze mil euros aos quais se adicionam os trezentos e vinte mil euros (em execução – 
quarenta mil por cada Freguesia). -----------------------------------------------------------------------------------  
Em 2020 (terceiro ano do exercício) a estratégia passa por investimento de capital nas oito 
Freguesias no valor de 1.8 milhões de euros (ordem de grandeza); 70% são pavimentações 
nas Freguesias; em orçamento estão distribuídas em verba definida e verba não definida 
(a assumir por empréstimo bancário. Este processo a desencadear no início do ano 2020 - 
procedimento igual ao que ocorreu em 2019).  ----------------------------------------------------------------  
Sem estas pavimentações lembro aqui, por exemplo, não se poderá concluir a obra do 
Fecho de Água nos arruamentos de Ribeiradio. ----------------------------------------------------------------  
A juntar a este 1.8 milhões temos investimento de capital que cobre mais que uma 
Freguesia em simultâneo no valor de dois milhões de euros. -----------------------------------------------  
O ano 2020 tem um total de investimento de capital nas Freguesias no valor de 3.8 milhões 
de euros. Estes dados concretos e factos comprovam que a informação veiculada 
publicamente não confirma a realidade dos factos, contraria e corrige a posição dos 
Vereadores do PSD quando dizem “o investimento nas Freguesias é inexistente e recua 
para níveis próximo de zero”.  ------------------------------------------------------------------------------------------  
Sublinho: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
- Em transferências correntes de 2017 a 2020 multiplicou vinte e duas vezes mais (em 
gráfico crescente); ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  
- Em investimento de capital multiplicou em dez vezes de 2017 a 2020 (em gráfico 
crescente); --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
- Contraria e corrige a posição conjunta dos Presidentes de Junta do PSD – quando dizem: 
“Manifestam o desagrado por o Executivo não os ter ouvido, não ter tido em 
consideração as medidas prioritárias para o desenvolvimento das suas Freguesias”. -----------   
Informo que das suas medidas (pedidos que foram feitos neste plano e preocupações), a 
título de exemplo já estão atingidas 30% das prioridades em Ribeiradio e 40% das 
prioridades em Arcozelo das Maias. ---------------------------------------------------------------------------------   
“Incompreensível que um Executivo apresente no seu orçamento uma verba de vinte e 
nove mil euros para beneficiação de arruamentos, caminhos e sinalética” - este valor, em 
Orçamento, normalmente é para obras correntes de baixo valor nas Freguesias. Em 2020 
em arruamentos e pavimentações ronda um milhão de euros. ------------------------------------------  
Espero ter sido inequivocamente esclarecedor para a oposição do PSD, público em geral 
e munícipes de Oliveira de Frades em particular”. --------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Abel Dias saudou a intervenção do Senhor Vereador e 
considerou o texto bem escrito. No entanto, em sua opinião, o que foi dito deve ser 
transmitido na próxima sessão da Assembleia Municipal, pois é nesse Órgão que 
estão representados os Presidentes de Junta. --------------------------------------------------------  
No que diz respeito ao mencionado sobre os Vereadores, referiu que o que consta 
no jornal foi realmente dito, mas antes foi dito aqui, aquando da discussão do 
Orçamento. Reafirmou que, do ponto de vista do Vereadores do PSD, o 
investimento nas Freguesias recuou para valores baixos: “vinte e nove mil euros é 
muito pouco, próximo do zero, comparando com o que foi feito no ano anterior”.  -  
Considerou que a pesquisa efetuada sobre as transferências para as Freguesias 
deve ser efetuada mas tendo em consideração um maior número de anos.  ----------  
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Mais referiu que, nos valores citados e referentes a obras com financiamento 
comunitário, que estão a ser executados nas Freguesias, por exemplo, o Fecho de 
Sistema de Abastecimento de Água, não pode ser imputado à Freguesia, pois “é 
um investimento do Concelho”. ----------------------------------------------------------------------------   
Considerou que, o empréstimo a contrair trata-se de uma intenção, pois “não está 
escrito em lado nenhum”. ------------------------------------------------------------------------------------  
Disse não compreender, o mencionado sobre o cumprimento das obras elencadas 
pelos Presidentes de Junta. Assim, questionou se os 40% se referem ao número de 
obras executadas da lista em causa ou ao valor das mesmas.  ------------------------------  
Por último, reafirmou: “o próximo Orçamento contempla investimentos nas 
Freguesias próximo do zero”. --------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador José Pedro Almeida disse: “O Senhor Vereador foi tão bom a 
fazer contas e andamos a perguntar em quanto ficou a obra da Feira e não 
sabem dizer”.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Presidente começou por mencionar que todos “fomos eleitos para servir 
a comunidade”. Informou que, aquando da reunião tida com os Presidentes de 
Junta sobre a transferência de competências para os Órgãos das Freguesias, foi 
abordado o Orçamento para 2020 e as dificuldades e constrangimentos do Município. 
Com o programa “Portugal 2020” em fase de conclusão, com a obra em 
execução do Parque Urbano, bem como, do Fecho do Sistema de Abastecimento 
de Água, com o cumprimento dos diversos compromissos assumidos. A par da 
necessidade de inscrição de cerca de quatrocentos mil euros para a construção 
da Ecopista (obra CIMVDL), foi explicado aos Presidentes de Junta, que estes 
condicionam o Orçamento de 2020.  --------------------------------------------------------------------  
Afirmou não ser contra a Ecopista, que é transversal a cinco Freguesias e que irá 
criar janelas de oportunidade, no entanto, inibe o Executivo de tomar outras 
decisões. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Manifestou preocupação com a necessidade de uma intervenção tão profunda 
nas Piscinas Municipais, sobretudo pelo facto de se tratar de uma obra recente. ----   
Solicitou para que revejam o Orçamento e que indiquem onde está a “gordura” e 
o não serviço à comunidade.  ------------------------------------------------------------------------------  
Por último, disse: “Conforta-me dormir com a consciência tranquila com o que se 
tem feito nas Freguesias”. -------------------------------------------------------------------------------------  
3 -  APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR --------------------------------------  
Como já tinha sido entregue fotocópia da ata n.º 23/2019, de 13 de novembro de 
2019, a todos os Senhores Vereadores foi, a mesma, colocada à discussão e 
votação, tendo sido aprovada, por unanimidade. ------------------------------------------------  
4 -  RESUMO DIÁRIO DA TESOURARIA -----------------------------------------------------  
Presente o resumo diário de tesouraria, respeitante ao dia anterior, verificou-se 
existir em poder da tesouraria os seguintes valores: 813.024,52€ (oitocentos e treze 
mil, vinte e quatro euros e cinquenta e dois cêntimos) de operações orçamentais e 
518.100,17€ (quinhentos e dezoito mil, cem euros e dezassete cêntimos) de 
operações não orçamentais. -------------------------------------------------------------------------------  
5 -  PAGAMENTOS --------------------------------------------------------------------------  
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A Câmara tomou conhecimento do registo de pagamentos efetuados de 
08.11.2019 a 21.11.2019. ----------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Abel Dias questionou a razão de ter sido efetuado o 
pagamento de apenas parte do apoio atribuído às Juntas de Freguesia, tendo o 
Senhor Presidente mencionado que tal se deve à disponibilidade financeira, sendo 
a restante verba paga até 31 de dezembro. ---------------------------------------------------------  
6 -  RATIFICAÇÃO DE CONTRATO PROGRAMA CELEBRADO ENTRE A DGESTE E A 
CMOF -----------------------------------------------------------------------------------------  
Feitos os devidos esclarecimentos pelo Senhor Presidente, a Câmara deliberou, por 
unanimidade, ratificar o contrato-programa celebrado entre o Ministério da 
Educação, através da Direção-Geral dos Estabelecimentos Escolares, e a Câmara 
Municipal de Oliveira de Frades, com o seguinte objeto: ----------------------------------------  
“O presente contrato-programa define o âmbito dos apoios financeiros que serão 
concedidos pelo Ministério da Educação ao segundo outorgante, enquanto entidade 
promotora das atividades de enriquecimento curricular no 1.º ciclo do ensino básico, da 
rede pública, e regula as relações entre as partes outorgantes em matéria de concessão, 
afetação e controlo da aplicação desses apoios”. ------------------------------------------------------  
De referir que o presente contrato vigora no ano letivo de 2019/2020. ---------------------  
7 -  ABAE: PARCERIA 2019/2020 -----------------------------------------------------------  
Presente uma carta da ABAE - Associação Bandeira Azul da Europa a enviar o 
certificado e a bandeira de secretaria relativos à parceria Município / Programa 
Eco-Escolas em 2018/2019. Considerando expectável a renovação desta parceria 
para o atual ano letivo 2019/2020, a referida Associação envia a proposta de 
protocolo a celebrar, bem como, convida um ou mais técnicos do Município a 
participar no Seminário Nacional Eco-Escolas 2020. ------------------------------------------------  
Em anexo, encontra-se a minuta de protocolo de “Parceria 2019/2020 – ABAE Eco-
Escolas / Município de Oliveira de Frades”, que visa o compromisso de 
colaboração entre a ABAE e o Município na implementação e desenvolvimento 
do Programa Eco-Escolas no concelho.  ----------------------------------------------------------------  
Feitos os devidos esclarecimentos pela Senhora Vereadora Clara Vieira, a Câmara 
deliberou, por unanimidade, aprovar o protocolo de parceria em causa, o qual 
deverá ser assinado pelas partes envolvidas.  --------------------------------------------------------  
8 -  CARTA DE INTENÇÕES DE COOPERAÇÃO ENTRE LISZKI COMMUNE E O 
MUNICÍPIO DE OLIVEIRA DE FRADES --------------------------------------------------------  
Presente o processo relativo à geminação entre o Município de Oliveira de Frades 
e Liski. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Abel Dias considerou positiva esta parceria. -----------------------------  
A Senhora Vereadora Clara Vieira informou que para além do intercâmbio 
económico, há um grande enfâse no intercâmbio cultural e educacional. Mais 
informou que, na próxima semana, estará juntamente com o Senhor Presidente 
numa visita oficial a Liski para formalização desta parceria. ------------------------------------  
A Câmara deliberou, por unanimidade, aprovar a carta de intenções de 
cooperação a celebrar entre Liszki Commune e o Município de Oliveira de Frades, 
o qual deverá ser assinado pelas partes envolvidas.  ----------------------------------------------  
9 -  ADJUDICAÇÃO DE EMPRÉSTIMO DE CURTO PRAZO EM 2020 ------------------------  
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Presente uma informação do Técnico Superior, Ismail Carvalho, com o assunto: 
“Propostas Empréstimos Curto Prazo”, a qual se transcreve: -----------------------------------------------  
“Entidades Convidadas: --------------------------------------------------------------------------------------------------  
• Banco Português do Investimento — Oliveira de Frades; --------------------------------------------------  
• Banco Novo Banco— Oliveira de Frades; -----------------------------------------------------------------------  
• Banco Santander Totta - Oliveira de Frades; -------------------------------------------------------------------  
• Caixa de Crédito Agrícola Mútuo — Oliveira de Frades; --------------------------------------------------  
• Caixa Geral de Depósitos - Oliveira de Frades; ---------------------------------------------------------------  
• Millennium BCP - Viseu; -------------------------------------------------------------------------------------------------  
Responderam: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
• Banco Português do Investimento — Oliveira de Frades; --------------------------------------------------  
• Banco Novo Banco— Oliveira de Frades; -----------------------------------------------------------------------  
• Banco Santander Totta - Oliveira de Frades; -------------------------------------------------------------------  
• Caixa de Crédito Agrícola Mútuo — Oliveira de Frades; --------------------------------------------------  
• Caixa Geral de Depósitos - Oliveira de Frades; ---------------------------------------------------------------  
• Millennium BCP - Viseu; -------------------------------------------------------------------------------------------------  
CONDICÕES: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Valor global — até 250 000 € (Duzentos e Cinquenta Mil de Euros); ---------------------------------  
 Prazo de Amortização - até 31 de dezembro de 2020; ---------------------------------------------------  
 Empréstimo a funcionar em regime de conta corrente; -------------------------------------------------  
 Reembolso de Capital em qualquer momento; -------------------------------------------------------------  
 Isenção da Comissão de liquidação antecipada total ou parcial; ----------------------------------  
 Pagamento de juros mensais; --------------------------------------------------------------------------------------  
 Formalização de Utilização - Pedidos de libertação de fundos mediante pedido escrito; -  
Análise ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Das propostas analisadas conforme mapa anexo, verifica-se que a proposta do Banco 
Millennium BCP é a menos onerosa, uma vez que tem subjacente uma taxa de juro com 
“Floor”, que corresponde a um indexante Euribor a 12 meses (-0,304 pp) acrescido de um 
spread de 0,19pp, sem quaisquer encargos adicionais, ou seja na presente data uma taxa 
de juro nominal de 0,19pp. ----------------------------------------------------------------------------------------------  
À consideração superior”. -----------------------------------------------------------------------------------------------  
A Câmara deliberou, por unanimidade, concordar com o parecer técnico e 
entregar a contratação do empréstimo a curto prazo ao Banco “Millennium BCP”.   
Deliberou, ainda, nos termos da alínea ccc) do n.º 1 do art.º 33.º e alínea f) do n.º 1 
do art.º 25.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, submeter à Assembleia 
Municipal a autorização para a referida contratação de empréstimo a curto 
prazo. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
10 -  APROVAÇÃO DO PROJETO DO ECOTRILHO DO RIO TEIXEIRA-----------------------  
PROJETO INTERMUNICIPAL: MUNICÍPIOS DE OLIVEIRA DE FRADES, SÃO PEDRO DO SUL 
E VALE DE CAMBRA --------------------------------------------------------------------------  
ESTIMATIVA ORÇAMENTAL DA OBRA: 2.817.735,45€ --------------------------------------  
Analisado o projeto de arquitetura apresentado pelo arquiteto responsável Pedro 
Manuel Correia Santos e feitas algumas considerações, a Câmara deliberou, por 
unanimidade, aprovar o projeto do “Eco Trilho do Rio Teixeira”. ------------------------------  
Na discussão deste assunto, foi explicado o percurso deste trilho, tendo o Senhor 
Vereador Abel Dias mencionado que, em sua opinião, as despesas não deveriam 
ser divididas ao km, mas em partes iguais. Este critério deveria ser adotado, 
também, na construção de Ecopista (obra CIMVDL). ---------------------------------------------  
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CONHECIMENTO: ----------------------------------------------------------------------------  
1- OBRAS EM EXECUÇÃO -------------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Carlos Pereira informou que as obras se encontram a decorrer 
dentro da normalidade possível, não havendo nada de especial a destacar. ---------  
 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
 A Câmara deliberou, por unanimidade, que todos os pontos da Ordem do Dia, 
submetidos a deliberação nesta reunião, fossem aprovados em minuta, para 
produção de efeitos imediatos, tendo a Minuta sido aprovada, por unanimidade. --  
 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 E, nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Câmara, Paulo Manuel 
Robalo da Silva Ferreira, deu por encerrada a reunião, eram dez horas e quarenta 
minutos, da qual para constar se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo 
Senhor Presidente e por mim, Sandra Isabel dos Santos Rodrigues Quelhas, técnica 
superior, que a secretariei e a redigi.  --------------------------------------------------------------------  
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